

OPINIÓN

SORAYA GUTIÉRREZ ARGÜELLO

Abogada de la Universidad Nacional. Preside el Colectivo de Abogados José Alvear Restrepo. @sorisgut

La aplanadora del modelo extractivista

Opinion — 2019/12/03 Tiempo de lectura: 4 min

Un informe de varias organizaciones de derechos humanos denuncia los efectos del modelo extractivista en comunidades de la región andina.

COMPARTIR TWITTEAR ENVIAR

Se presenta este jueves en Bogotá el informe 'Abusos de poder, extractivismos y derechos en la región andina', en el que se revelan casos preocupantes en Colombia, Bolivia, Ecuador y Perú sobre la situación de personas y comunidades defensoras de derechos humanos, territoriales y ambientales.

En los cuatro países sigue muy campante el modelo extractivista con patrones de subordinación de las comunidades a las empresas que manejan el negocio, que se lleva por delante el ambiente, el agua y las condiciones tradicionales de subsistencia de poblaciones, que quedan a expensas de bonanzas pasajeras que arrastran con todo.

Es otro aspecto en el que también se vulneran los derechos humanos, pero que lamentablemente no ha tenido la divulgación suficiente porque quienes viven del negocio se escudan en regalías y supuestos programas en favor de las comunidades de los territorios donde se explota la naturaleza.

El documento muestra que hay características comunes en la región andina en relación con las acciones para abusar del poder, por medio de la fuerza física, los discursos de gobiernos y empresas extractivas, la negación de las consultas populares, la omisión institucional y el manejo arbitrario de las normas.

Incluso, los Estados no atienden las recomendaciones de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, en cuanto a no hostigar a las defensoras y defensores.

El informe hace un diagnóstico regional y presenta cuatro casos, uno por país, en los que es claro el impacto contra las poblaciones y las acciones contra las personas defensoras de derechos humanos, territoriales y ambientales.

En el caso colombiano se explica lo ocurrido con el pueblo Awá, en Nariño, que ha convivido con el Oleoducto Transandino, el puerto de Tumaco y el narcotráfico.

¿Cómo afectan a las comunidades? Con aspersiones de glifosato, la salida de narcóticos a través del puerto, con la presencia de grupos armados, con atentados contra el oleoducto y el mal manejo de los derrames de petróleo por parte de Ecopetrol y CENIT, impactando al medio ambiente.

Por supuesto que no es un tema nuevo. En varias ocasiones, desde 2009, la Corte Constitucional ha advertido sobre el riesgo de exterminio de los resguardos Inda Guacaray e Inda Sabaleta, del pueblo Awá. Puso de presente esos factores, además de que sus territorios son escenario de la confrontación armada y de asesinatos.

A esto se agrega que las 750 familias que viven en esos resguardos, en el corregimiento de Lorente, han visto el deterioro del río Inda por cuenta de la contaminación por los derrames de petróleo. El río, además de brindarles agua y alimento, tiene una significación ancestral seriamente afectada.

El documento fue elaborado por la Asociación Pro Derechos Humanos (Aprodeh), Broederlijk Delen, el Colectivo de Abogados José Alvear Restrepo (Cajar), el Centro de Documentación e Información de Bolivia (Cedib) y la Comisión Ecueménica de Derechos Humanos (Cedhu). Además, contó con la colaboración de la Subcentral Campesina Tariquia (Bolivia), la comunidad Río Blanco y Colectivo de Mujeres Sinchi Warmi (Azuay, Ecuador) y la comunidad indígena Awá-Resguardos Inda Guacaray e Inda Sabaleta (Colombia).

El valor del informe está precisamente en elevar la voz de las comunidades y sus defensoras y defensores -desatendidos por los Estados- para que sea escuchada en muchos escenarios, en donde surjan solidaridades para poder equilibrar una lucha desigual que hace mella a la sobrevivencia de estos pueblos. En cuanto a Colombia sigue la misma tónica de pasar la aplanadora estatal sobre las minorías para salvaguardar los intereses del sector privado, por encima de la vida y el ambiente.

Columnas anteriores

- El diálogo social tiene que ser en serio
La salida no es la militarización del Cauca
El camino equivocado
Halloween: contra la salud de los niños y niñas

\*Las opiniones expresadas en este texto son responsabilidad exclusiva de su autor y no representan para nada la posición editorial de Pulzo.

COMENTARIOS REPORTAR UN ERROR

TE PUEDE INTERESAR:

Grid of related articles with images and titles: No es por asustarlos, pero estas razones podrían llevar el dólar a los \$ 4.000 en Colombia; 'Su comportamiento lleno de vergüenza al Senado': Iván Cepeda, sereno, a furibundo colega; Así es el ostentoso apartamento de Luisa Fernanda; tiene angeles y un clóset a reventar; Duro mensaje de líder de Krápula a Shakira y 'los cómodos', por no alzar su voz en paro; Paris Hilton reaccionó a cinco de las modas más desastrosas que vistió en el pasado; ¿Con ganas de tener bebé pero sin plata? Finlandia le paga (en euros) para que lo haga; Consejos para hacerse aliado de la tecnología cuando se vaya a vivir solo.

SIGUE LEYENDO

No es por asustarlos, pero estas razones podrían llevar el dólar a los \$ 4.000 en Colombia

Las dio a conocer el columnista de la revista Dinero Guillermo Valencia, que estima que la divisa seguirá aumentando de valor en Colombia.

Economía

COMPARTIR TWITTEAR ENVIAR



Dólares. | Getty

Ese comportamiento lo mantendría la moneda estadounidense si la economía sigue frenada y no coge camino hacia la productividad.

"Si queremos ver la señal tenemos que entender que el aumento del precio del dólar no es algo coyuntural, sino que se mantendrá por más tiempo porque hace parte de un proceso de transformación global", explica Valencia, en Dinero.

Su estimación se basa en la combinación de algoritmos que, según explica, luego permiten crear marcos de referencia para hacer un cálculo de cuánto podría aumentar la divisa a futuro.

Publicidad

Así mismo, plantea que para estimar el comportamiento del dólar se debe considerar que el PIB de América Latina es dependiente de las materias primas que vende al exterior.

Basado en esto, Valencia enfatiza en que las monedas de cada país son espejo de las diferencias de crecimiento económico y la estabilidad social.

"Sin crecimiento, una canasta exportadora centrada en unos pocos productos (petróleo, cobre, gas, etc) y desigualdad, los problemas sociales son más palpables para el ciudadano común", explica, y enfatiza en que, por lo anterior, una alta probabilidad de que el dólar pueda llegar a los 4.000 pesos en el país.

En contraste con el cálculo de Guillermo Valencia, analistas consultados por Fedesarrollo recientemente coinciden en que, durante 2020, el dólar podría permanecer por debajo de los 3.400 pesos, es decir, bajaría de los actuales 3.500 ronda actualmente.

"La media de las proyecciones para el cierre de 2019 disminuyó respecto al mes anterior, situándose en esta edición de la encuesta en 3.350 pesos, finalizando con la tendencia alcista observada desde julio de este año de las expectativas sobre la tasa de cambio para el cierre de 2019", indicó el centro de estudios económicos, citado por RCN Radio.

Fuentes consultadas

- RCN Radio: Inflación, dólar y crecimiento económico; proyección de analistas para cierre de 2019
Dinero: ¿El precio del dólar sobrepasará los \$4.000?

COMENTARIOS REPORTAR UN ERROR

TEMAS RELACIONADOS:

DÓLAR TRM

TE PUEDE INTERESAR:

Grid of related articles with images and titles: [Video] Captan a tiburón blanco devorando a un pez gigante de su mismo tamaño; "Quizás esté la presencia de ella aquí": nuevos inquilinos de la antigua casa de Yuliana; ¿Con ganas de tener bebé pero sin plata? Finlandia le paga (en euros) para que lo haga; No está perdiendo más tiempo: estos son los nuevos negocios de 'La vendedora de rosas'; El amuleto, regalo de un fan, que llevó Señorita Quintanilla a Miss Universo.